

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** No cuadran los \$188 mil de Noroña por YouTube. **El Universal:** Con orden de captura van en combo contra Los Chapitos. **La Jornada:** Más de 50 mil mdp, el monto de lo arrebatado al narco este sexenio. **Excélsior:** De los gritos y golpes pasan a las denuncias. **El Heraldo de México:** Acuerdo con EU incluye fentanilo. **Milenio Diario:** Cesa la maquila a 166 al día por aranceles e inteligencia artificial. **El Financiero:** Exportaciones no petroleras 'dan la pelea' a los aranceles. **El Economista:** Exportaciones de México crecieron 4% en julio aun con los aranceles. **El Sol de México:** Confirman robo de coca dentro de FGR. **24 Horas:** En duda, presidencia del TEPJF por vacío. **Reporte Índigo:** Urgencia: regular atención médica privada.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Afecta deslizamiento dos viviendas en ÁO. **El Universal Cd.:** IP invierte 2 mdd para mejorar la distribución de agua. **La Jornada Cd.:** Desde enero de 2023, 9 mil 580 denuncias por despojo ante la Fiscalía capitalina. **Excélsior Cd.:** Ahora, a separar la basura en tres bolsas. **El Heraldo de México Cd.:** Suman a familias a programa. **El Financiero Cd.:** Agresión de Alito a Noroña deriva en gresca y denuncias penales. Pide Morena el desafuero del priista. **El Sol de México Cd.:** Confirman cuatro casos de sarampión. **24 Horas Cd.:** Barrancas en Cuajimalpa, un riesgo latente. **Reporte Índigo Cd.:** Omisas ante telarañas.

## IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** elaboró el manual "Técnicas didácticas para la capacitación de COPACOS, organizaciones ciudadanas y ciudadanía en general", con el propósito de fortalecer las capacidades de quienes imparten procesos formativos en materia de participación ciudadana. Según el **IECM**, la herramienta fue desarrollada por la Dirección Ejecutiva de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM** y está dirigida al personal de las 33 Direcciones Distritales de la capital, responsables de capacitar a integrantes de las Comisiones de Participación Ciudadana (COPACOS), organizaciones sociales y personas interesadas en el tema. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#)

La Reforma Electoral que ha propuesto la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, plantea la eliminación de los Organismos Públicos Electorales Locales (OPLES) por la duplicación de funciones y costos con el Instituto Nacional Electoral (INE), además que investigaciones de años recientes han detectado irregularidades, pero los OPLES sostienen que sus crisis se deben a la falta de recursos públicos. Los OPLES son las instituciones encargadas de realizar las elecciones en cada entidad y a municipios, además de dar los resultados preliminares y el financiamiento a los partidos políticos a nivel estatal. En los Informes sobre la situación presupuestal de los OPLES

que realiza el INE, ha declarado que varios organismos operan en un "riesgo alto". En 2024 fue declarado que la falta de recursos en Zacatecas dejó en "riesgo alto" a su OPLE, por lo que en mayo solicitó un aumento presupuestal. Mientras se plantea la desaparición de los OPLES, la **consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño**, alertó que concentrar todas las elecciones en el INE puede generar una sobrecarga de trabajo. [Diario Basta \(Sitio\)](#)

San Gregorio Atlapulco no solo es ficción, es uno de los pueblos originarios de la capital mexicana que se encuentra en la alcaldía de Xochimilco, es reconocido por su zona chinampera y la dedicación que tienen las personas por conservar un sistema agrícola prehispánico basado en la chinampa. A los habitantes de estas personas se les conoce por el gentilicio "Chicuarotes", de acuerdo con el texto "La conservación agroecológica del Paisaje Cultural Chinampero en San Gregorio Atlapulco: un acercamiento interdisciplinario", uno de los productos que se cosechan en esta zona es el chile chicuarote. Según el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, el origen de la palabra "Chicuarote" usado para nombrar a los habitantes de San Gregorio, conocidos por su terquedad, el término surge de "chincual", que describe a niños inquietos, a quienes se amenazaba con chile como método para calmarlos. [El Heraldo BC \(sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Lorenzo Córdova Vianello escribió: Un tribunal de consigna es el que resuelve a partir de las directrices que le son ordenadas por un poder superior ante el subordinado. En eso es en lo han convertido al Tribunal Electoral los tres magistrados que controlan su Sala Superior que operan como órgano al servicio del oficialismo morenista y de sus jerarcas. Ejemplos de ese comportamiento abundan así lo confirman, por enésima ocasión, las recientes resoluciones con las que convalidaron hace unos días la elección de los integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial, a pesar de los elementos que demuestran que se trató de comicios plagados de irregularidades y definidos gracias al uso de mecanismos ilegales de inducción del voto. [El Universal](#)

Humberto Musacchio escribió: Desde el sexenio pasado, la indispensable neutralidad del INE y el TEPJF se fue minando con el nombramiento de contlapaches de Morena hasta garantizarse una cómoda, aunque vergonzosa, mayoría en ambos órganos. El número siguiente de esa feria de ilegalidades ha sido la sucia elección de jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte (¿cortesanos?). [Excélsior](#)

Javier Aparicio escribió: ¿Anular o validar? ¿Acaso esperaban que los denunciantes presentaran acusaciones de recibo o electroencefalogramas de los votantes? La semana pasada, la Sala Superior del TEPJF decidió validar la elección extraordinaria de la nueva SCJN. El martes 26 resolvieron validar la elección del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial. Ambas decisiones se tomaron con la misma votación dividida que hemos observado desde 2024 a la fecha: tres votos contra dos. [Excélsior](#)

Días Presidenciales publica: Al aprobar la validez de la elección del Tribunal de Disciplina Judicial, la magistrada presidenta del TEPJF, Mónica Soto, señaló que "no hay evidencia" que constate el uso de los acordeones, esto a pesar de los testimonios de usuarios de redes sociales, de notas de prensa y de cientos de videos y fotografías que se difundieron sobre el tema. [El Independiente](#)

## REFORMA ELECTORAL

El coordinador del grupo parlamentario del Partido Verde en el Senado, Manuel Velasco Coello, se pronunció a favor de una reforma electoral que surja de un amplio debate genere reglas claras y equitativas para todas las fuerzas políticas. "Estamos a favor de una reforma electoral que se discuta ampliamente, que se escuchen todas las voces, que se debata y se defiendan las posturas de cada una de las partes involucradas", expreso. [Excélsior](#)

El coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Senado, Manuel Velasco Coello, pidió que la Reforma Electoral genere "piso parejo" y que todas las voces sean escuchadas en un debate amplio. "Estamos a favor de una reforma electoral que se discuta ampliamente, que se escuchen todas las voces, que se debata y se defiendan las posturas de cada una de las partes involucradas", dijo Velasco. [El Herald de México](#)

Trascendió publica: En el Consejo General del INE, que preside Guadalupe Taddei, quedaron satisfechos con la apertura y el trato que recibieron de Pablo Gómez en la primera reunión para la reforma electoral, y aunque esta semana se van de vacaciones, esperan que la próxima quede lista la propuesta de temas que la autoridad experta en la materia considera indispensables a tomar en cuenta. Sin embargo, donde no se prevé un ambiente terso es en la sesión de hoy, por la disputa de cada año por las presidencias de las comisiones. A ver. [Milenio Diario](#)

La Trastienda publica: La ausencia de tres consejeros electorales: Dania Ravel, Carla Humphrey y Jaime Rivera, en la reunión del martes entre el INE y la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, celebrada en la Secretaría de Gobernación, revela parte del ánimo con que se vive la reforma al interior del INE. Aducir problemas de agenda para ausentarse de un encuentro de altísimo simbolismo en el momento más delicado e importante en la historia del INE, muestra que hay quienes no saben dónde están parados, pero también quienes lo tienen tan claro, que no les causa ningún conflicto hacer lo que sea para encarecer su apoyo. [Eje Central](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

En diferentes alcaldías ganaron proyectos de Presupuesto Participativo 2025 que atenderán problemáticas que las demarcaciones ya tienen contempladas, por lo que una concejala advirtió que podría registrarse un mal uso del dinero público. En Álamos 2, ganó un proyecto de Presupuesto Participativo para darle mantenimiento, con 2 millones de pesos, a la Casa de Cultura de la Colonia. Sin embargo, la Alcaldía recibirá 8 millones de pesos del Gobierno de la CDMX para rehabilitar bibliotecas y las casas de cultura de Benito Juárez, incluida de Álamos 2. [Reforma](#)

## INE

Con el acercamiento que tuvieron los consejeros con autoridades federales esta semana, el Instituto Nacional Electoral (INE) y la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones (ATDT) iniciaron trabajos para explorar una ruta crítica conjunta que lleve a formalizar un convenio de colaboración, a fin de que mediante la base de datos del Registro Federal de Electores, el instituto contribuya a la identificación de personas desaparecidas. [La Jornada](#)

El Instituto Nacional Electoral declarará liquidado al Partido Humanista, a nueve años de que perdió su registro. A pesar de que aún existen nueve juicios laborales en curso, el interventor, Raúl Martínez Delgadillo, determinó cerrar el procedimiento al considerar que los demandantes no acreditaron sus derechos en los plazos previstos. [Excélsior](#)

Omnia publica: Digamos como premisa esencial que el INE es un valioso instrumento para el avance democrático: debe ser preservado como órgano autónomo del Estado mexicano. El Instituto Nacional Electoral ha sido -también- un órgano mimado que, durante más de 20 años, salvo contadas excepciones, recibió todo el dinero que pidió, de una concesiva Cámara de Diputados. Así, el INE se acostumbró a vivir en la abundancia y realizó compras absurdas, dispendios sin freno, desperdicio de materiales adquiridos a tontas y a locas y cuya vida útil feneció en las bodegas... [El Heraldo de México](#)

El Privilegio de Opinar publica: En el futuro se podría registrar ante el INE el PNT (Partido del Narcotráfico): tiene estructura, tiene disciplina, tiene candidatos de sobra y no necesitará financiamiento con dinero público. ¿Y la ideología? Eso quedó atrás. [El Economista](#)

## CONGRESO LOCAL

La diputada local Xóchitl Bravo (Morena) presentó una iniciativa para extinguir la figura de la Coordinación de Comunicación Social del Congreso de la Ciudad de México como unidad administrativa independiente y crear la Unidad de Comunicación Social, que será un órgano subordinado al canal de televisión del Congreso. Su propuesta busca modificar varios artículos de la Ley Orgánica y del reglamento del Congreso. [El Universal](#)

Diputados de la Comisión Permanente del Congreso capitalino negaron la licencia de un año a dos magistrados y dos jueces del Poder Judicial de la Ciudad de México que fueron electos para ocupar un cargo a nivel federal. Los legisladores consideraron que deben decidirse por un cargo, pues no pueden desempeñar los dos al mismo tiempo. [La Jornada](#)

Con el tiempo en contra, las y los diputados locales realizarán este domingo el tercer período extraordinario de sesiones para modificar la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, de esta manera, poder tomarles protesta a los próximos jueces y magistrados capitalinos. La Comisión Permanente del Congreso capitalino aprobó el acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) para la celebración presencial de esta sesión, a unas horas de la toma de protesta de los impartidores de justicia capitalina para el lunes 1 de septiembre. [24 Horas](#)

La bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso de la Ciudad de México realizó su tercera reunión plenaria, en la que acordaron que para el próximo periodo de sesiones presentarán más de 80 iniciativas que abarcan cuatro principales ejes: medioambiente y bienestar animal; el segundo es en el ámbito social; el tercero es económico y el último pero no menos importante, la seguridad y justicia. [La Crónica de Hoy](#)

La Comisión Permanente del Congreso de la Ciudad de México aprobó un punto de acuerdo para exhortar a los titulares de las 16 alcaldías a fortalecer las acciones de prevención, canalización y acompañamiento de los casos de violencia familiar que, según datos del Inegi, afecta a más del 76% de las mujeres en la capital. [Eje Central](#)

Línea 10 publica: Es secreto a voces que la bancada de Morena está fragmentada en el Congreso de la Ciudad de México. Resulta que hay, al menos, tres grupos: el de Martha Ávila, con los más duros del partido; el de aquellos que simpatizan y en su momento apoyaron a Omar García Harfuch, y los de Xóchitl Bravo, muy afines a Clara Brugada. Entre unos que se dicen inconformes y otros que defienden los acuerdos que ha logrado Bravo, la división cobra fuerza y hay quienes hasta han pensado en tomar licencia. [Metro](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

El deslizamiento de un talud en la Colonia Lomas de las Águilas, en Álvaro Obregón, afectó al menos dos viviendas de la Calle Picagregos. Los primeros en responder a la emergencia fueron Bomberos Protección Civil. Aunque la vivienda de Carlos es habitable, las autoridades indicaron que existe un riesgo latente de que se produzcan más deslizamientos de tierra con las lluvias, por lo que colocaron plásticos para reducir posibles afectaciones y realizarán el retiro de piedras de manera controlada. [Reforma](#)

De enero de 2023 a julio de este año, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México recibió 9 mil 580 denuncias por el delito de despojo, por las cuales únicamente 353 personas -equivalente a 4 por ciento- fueron presentadas ante el agente del Ministerio Público. [La Jornada](#)

El Gobierno de la Ciudad de México buscará que los capitalinos separen la basura en tres tipos de residuos: orgánicos, inorgánicos reciclables e inorgánicos no reciclables. Las autoridades designarán diferentes días de la semana para depositar en los camiones recolectores el tipo de residuo correspondiente. Aunque no habrá sanciones, los trabajadores de limpia no recibirán la basura si no corresponde al día, dio a conocer ayer la jefa de Gobierno, Clara Brugada. [Excélsior](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, celebró la inclusión de 19 mil nuevas familias que se integraron al programa Desde la Cuna, con lo cual ya suman 85 mil beneficiarios. Desde la explanada del Zócalo capitalino, indicó que este año se invirtieron 560 millones de pesos en la estrategia, lo que representa un gasto histórico en las infancias. [El Heraldo de México](#)

Nueve de las 16 alcaldías de la Ciudad de México (CDMX) se deslindan de su responsabilidad en el ordenamiento del espacio público y el retiro de "telarañas" de cables, un importante problema de contaminación visual y protección civil. La mayoría de las alcaldías de la capital, a través de respuestas a solicitudes de información, afirman no tener facultades en el problema y lo delegan a la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC), o a la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP). [Reporte Índigo](#)

Glorieta de Colón publica: Otra vez el desdén y deficiente atención política del secretario de Gobierno, César Cravioto, podría provocar que el próximo lunes transportistas estrangulen la Ciudad de México, en los cuatro puntos cardinales que son los principales accesos: Pachuca, Morelos, Puebla y Toluca. En la capital no se necesitan

argumentos sólidos para hacer marchas y bloquear avenidas. Cualquiera lo puede hacer. Un grupito de 10 personas puede cerrar arterias tan importantes como Insurgentes, y hasta la policía los cuida. [El Independiente](#)

El Caballito publica: Un tema que, nos dicen, llamó la atención en la presentación del Gobierno capitalino de Basura Cero fue la explicación de las cifras sobre los desechos que se generan en la Ciudad de México y lo que llega a la infraestructura pública capitalina: se producen más de 13 mil toneladas diarias, pero sólo 8 mil 500 llegan a las estaciones de transferencia y son las que deben tener un destino como los rellenos sanitarios del Estado de México o el reciclaje. [El Universal](#)

## NACIONAL

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que Correos de México suspenderá de manera temporal los envíos postales y de paquetería a Estados Unidos a partir de este miércoles, en tanto se definen los nuevos procesos operativos. Esta medida, indicó la Cancillería, aplica no sólo para México sino para todos los países, por lo que, a partir del 29 de agosto de 2025, Estados Unidos cobrará impuestos a todos los paquetes recibidos de cualquier parte del mundo y con independencia del valor de las mercancías. [24 Horas](#)

Conocido como "la casa de la democracia", el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) valida las elecciones que se desarrollan en todo el país y, además, protege los derechos políticos de los ciudadanos. Es decir, los magistrados resuelven todas las inconformidades que se les presentan. A partir de septiembre, la Sala Superior estará conformada por siete magistrados: Mónica Soto (presidenta), Felipe de la Mata Pizaña, Janine Otálora Malassis, Felipe Fuentes Barrera y Reyes Rodríguez Mondragón, así como sus dos nuevos integrantes: Gilberto Bátiz García y Claudia Valle Aguilasocho. [El Heraldo de México](#)

Con la estrategia "Balam", la recuperación de vehículos asciende al 61 por ciento. El comandante de la Guardia Nacional, Hernán Cortés Hernández, detalló que con la estrategia "Balam" la recuperación de vehículos de transporte de carga robados asciende al 61 por ciento, durante los 330 días de su implementación. [Reporte Índigo](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Aunque sea un escándalo mundial, en México difícilmente sorprende que Gerardo Fernández Noroña termine su año como presidente del Senado, literalmente, en medio de gritos, sombrerozcos, agandalles y descontones. Desde que asumió el cargo de presidente de la Mesa Directiva, ejerció un poder que despreciaba y ninguneaba a los opositores, y retorció el reglamento interno al gusto de la mayoría oficialista de Morena. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: El violento cierre de la sesión de la Comisión Permanente, ayer en el Senado de la República, es la consecuencia lógica de la existencia de una oposición intrascendente, desarticulada y que utiliza como recurso los golpes y un oficialismo soberbio y sordo. El choque de gritos, empujones, y el golpe que le propinó el senador Alejandro Moreno (PRI) al presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña (Morena), no es el primero en esta cámara durante el actual periodo de sesiones. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: Claudia Sheinbaum asegura que no se encubrirá a servidores públicos ligados al crimen, aunque aclara que, por ahora, no hay pruebas contra nadie. Ni en su gabinete ni en el Ejército ni en la Marina. El secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, admite colusión de policías locales, pero funcionarios, ninguno. Ni una mancha. [Excélsior](#)

Trascendió publica: Que un "debate" parlamentario entre improperios de profesionales de la provocación no tenía otro posible desenlace que llegar a las manos. Mientras Gerardo Fernández Noroña mantuvo su tono pendenciero en el discurso, aprovechando además el control que, como presidente cameral, tenía, Alejandro Moreno picó el anzuelo, reclamó airado, se quitó el apretón de brazo a empujones y acabó tirando golpes. Más tarde, el morenista se declaró víctima, se quejó de las burlas porque no metió las manos e hizo ir a los agentes del MP al Senado para denunciar. Faltaba más. [Milenio Diario](#)

Capital Político refiere: El senador Gerardo Fernández Noroña pasó todo el día tirándose al piso porque, según él, cuatro legisladores del PRI lo agredieron cuando intentaba clausurar las sesiones de la Comisión Permanente en el Senado. Este agarrón le cae como anillo al dedo al senador para intentar desviar la atención del escándalo de la casa que compró por 12 millones de pesos en Tepoztlán, y de sus dos camionetas, que, juntas, rebasan los dos millones de pesos. [Excélsior](#)

## AGENDA

Curso presencial. “La diversidad sexual y de género, una cuestión de derechos”. 10:00 hrs. Carpa Colorines

Curso presencial: “La edad, un motivo de discriminación en la Ciudad de México”. 12:00 hrs. Carpa Colorines